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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Narcos obligan a migrantes a convertirse en mulas 
Grupos delincuenciales aprovechan que llegan a la frontera ya sin dinero y les dicen que los 
cruzarán “gratis” a cambio de llevar en la espalda 30 kg de droga 

 
Conceden a FGR detenciones por Rápido y Furioso 
Cuatro involucrados siguen prófugos 

 
Sube hasta 49% material de obra 
Aumenta cemento entre 15 y 20 porciento 

 
Rápido y Furioso apunta a García Luna, El Chapo y Cárdenas Palomino 
Trafico de armas. La FGR obtiene órdenes de aprehensión contra los dos exmandos, el capo 
sinaloense y cuatro antiguos integrantes de la Policía Federal, ahora prófugos 

 
Van por García Luna y El Chapo; los ligan a Rápido y Furioso 
Incluyen a Cárdenas Palomino en la operación desarrollada desde EU  

 
Causa en Banxico polémica el “pico” de inflación 
Junta de Gobierno. Discrepan sobre moderación del INPC al cierre de 2021 

 
Producción de automóviles en el país acumula 4 años a la baja 
Al cierre del 2021 registró caída de 2% frente al 2020 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Gutiérrez Luna ofrece diálogo y acuerdos en discusión de reforma eléctrica (Milenio, 
Liliana Padilla, p. web). 
Domingo 09 enero 2022 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, aseguró 
que los trabajos parlamentarios continuarán por el camino del diálogo y la construcción de 
acuerdos, con el objetivo de abonar a resolver los retos que enfrenta el país. 
Celebró que la Cámara de Diputados inicie el 2022 con el análisis, en Parlamento Abierto, de la 
propuesta de reforma a la industria eléctrica, que convocará a partir del 17 de enero y hasta el 15 
de febrero a dueños de empresas eléctricas, productores, distribuidores, industriales, científicos, 
académicos y servidores públicos. Destacó que se escucharán las opiniones e inquietudes de los 
involucrados, con el fin de enriquecer el dictamen que será sometido al análisis y discusión de la 
Asamblea y que, en su caso, deberá ser aprobado por las dos terceras partes del Pleno, por 
tratarse de una reforma constitucional. 
https://www.milenio.com/politica/gutierrez-luna-ofrece-dialogo-discusion-reforma-electrica 
 
Impulsa Morena en San Lázaro que crímenes de odio ameriten prisión preventiva (El 
Universal, María Cabadas, p. web). 
Sábado 08 enero 2022 
Para que los crímenes de odio ameriten prisión preventiva oficiosa, la diputada morenista, Salma 
Luévano Luna (Morena), presentó una iniciativa que reforma los artículos 303 del Código Penal 
Federal y 167 del Código Nacional de Procedimientos Penales. Serán homicidios de odio cuando 
la persona que lo comete es por: condición social o económica; vinculación, pertenencia o 
relación con un grupo social definido; origen étnico o social; nacionalidad o lugar de origen; color 
o cualquier otra característica genética; sexo; lengua; género; religión; edad; opiniones; 
discapacidad; condiciones de salud; apariencia física; orientación sexual; identidad de género; 
expresión de género; estado civil; ocupación o actividad de la víctima. 
El documento, enviado a las comisiones unidas de Justicia y de Diversidad, indica que la finalidad 
es colocar en ambos códigos el crimen de odio en relación con la comunidad lésbico, gay, 
bisexual, travesti, transgénero, transexual, intersexual, queer más (LGBTTTIQ+). 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-impulsa-en-san-lazaro-que-crimenes-de-odio-
ameriten-prision-preventiva 
 
“No se trata de la popularidad”, revira Delgado (El Universal, Redacción, p. web). 
Domingo 09 enero 2022 
Mario Delgado Carrillo, presidente nacional de Morena, aseguró que la elección de precandidatos 
del partido en marcas del proceso electoral en seis estados no se trata de un concurso de 
popularidad y aseguró que entre los aspirantes había muchos valiosos, “pero pues tiene que 
quedar nada más una persona”. En conferencia de prensa en Reynosa, Tamaulipas, acompañado 
por Américo Villarreal, precandidato de Morena a la gubernatura del estado, el líder nacional del 
guinda defendió las designaciones hechas, pues aseguró que se les explicó previamente a los 
aspirantes la metodología, en donde destacó que se contrataron dos encuestadoras para darle 
veracidad al resultado. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-se-trata-de-la-popularidad-revira-delgado 
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Sin contrato, 7 millones de empleados del sector formal (La Jornada, Néstor Jiménez, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
En el país, 7.2 millones de personas trabajan para empresas del sector formal, pero lo hacen sin 
contratos, sin derechos laborales y sin prestaciones. De acuerdo con el informe laboral mensual 
de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), elaborado a partir de los resultados de la 
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del Inegi, en México hay 55 millones 836 personas 
ocupadas. El reporte, con datos recopilados al tercer trimestre del año pasado, establece que, de 
ellas, 31 millones 434 mil 243 están en el sector informal. 
En tanto, de este grupo, 16 millones 7 mil 862 reportaron laborar en unidades de trabajo 
informales: un millón 265 mil 156 son empleadores, 8 millones 505 mil 526 trabajan por cuenta 
propia, 5 millones 164 mil 909 son asalariados y un millón 72 mil 271 no reciben sueldo, en su 
mayoría por atender un negocio familiar. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/10/politica/003n2pol 
 
Partidos políticos perdieron 7 de cada 10 casos ante TEPJF durante elecciones (Milenio, 
Jannet López Ponce, p. web). 
Domingo 09 enero 2022 
Ciudad de México. - Aunque las elecciones en México cada vez son más judicializadas, los 
partidos políticos y hasta el gobierno federal, perdieron el 70 por ciento de las impugnaciones 
presentadas ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en el 
anterior proceso electoral, lo que incluyó la pérdida de registros de candidaturas, anulación o 
ratificación de triunfos y la intervención del presidente Andrés Manuel López Obrador desde sus 
conferencias de prensa matutinas. De acuerdo con un reporte interno del TEPJF del que 
MILENIO tiene una copia y que incluye los juicios electorales desde inicios de 2021, el periodo de 
campañas y las impugnaciones tras los resultados electorales, hasta la resolución de las 
gubernaturas y la conformación de la Cámara de Diputados, los partidos políticos nacionales 
perdieron siete de cada 10 alegatos presentados. 
https://www.milenio.com/politica/tepjf-partidos-perdieron-7-10-casos-elecciones 
 
Conceden a FGR detenciones por Rápido y Furioso; cuatro involucrados siguen 
prófugos (Excélsior, David Vicenteño, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
La Fiscalía General de la República (FGR) obtuvo órdenes de aprehensión contra siete 
involucrados en el operativo Rápido y Furioso, entre ellos Genaro García Luna, Luis Cárdenas 
Palomino y Joaquín El Chapo Guzmán. El operativo, ejecutado por el Departamento de Justicia 
de Estados Unidos en 2009, tuvo por objeto traficar ilegalmente más de dos mil armas de fuego 
hacia México, para identificar a sus usuarios. 
De acuerdo con la Fiscalía, a cargo de Alejandro Gertz Manero, investigaciones realizadas por la 
Fiscalía Especializada en materia de Delincuencia Organizada (FEMDO) permitieron establecer 
la vinculación entre las autoridades relacionadas con el operativo y el grupo delincuencial que 
recibió las armas, las cuales, según indagatorias del gobierno de EU, “fueron utilizadas en 
diversos delitos de sangre en el país” hasta fechas recientes. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/conceden-a-fgr-detenciones-por-rapido-y-furioso-
cuatro-involucrados-siguen-profugos/1492083 
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Precios de los alimentos aumentan a doble dígito (Excélsior, Paulo Cantillo, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
El incremento del precio de los alimentos fue de 11.36% en diciembre de 2021 respecto del mismo 
mes de 2020 en la clasificación por objeto del gasto, reportó el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi). Se trató del mayor aumento desde septiembre de 1999 (22 años y tres meses), 
mes en que marcó 12.84%. Esto significa que la población más pobre del país quizás fue la más 
perjudicada por el aumento de precios el año pasado, pues según datos del Inegi, es esta 
población la que destina la mayor parte de su gasto a alimentos, con más del 50% del total. 
El concepto de alimentos fue el segundo que más creció el año pasado en la clasificación por 
objeto del gasto, sólo detrás del rubro de transporte por cuenta propia, que subió 12.07% en el 
lapso de referencia. Los bienes alimenticios que más subieron de precio durante 2021 fueron el 
tomate verde, el limón, el chile serrano y el jitomate. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/precios-de-los-alimentos-aumentan-a-doble-
digito/1492084 
 
Sube hasta 49% material de obra (Reforma, Moisés Ramírez, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
Los precios de los materiales para la construcción se dispararon en diciembre hasta en un 49 por 
ciento para el caso de estructuras metálicas. Castillos armados aumentaron 43 por ciento; 
alambre y alambrón, 35, y varilla, un 31 por ciento, revelaron cifras del Inegi. 
Se trata del repunte más alto de los últimos 14 años, y es atribuido al aumento en los precios 
internacionales del acero, aluminio, cobre, plásticos, maderas, entre otros materiales. 
"Y le va a pegar al precio de las casas nuevas y también va a hacer que rindan menos los 
presupuestos para obra pública y privada", advirtió Francisco Solares Alemán, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
https://www.reforma.com/sube-hasta-49-material-de-obra/ar2328207?v=2 
 
En caso de síntomas hay que aislarse, no hacerse la prueba: GCDMX (Excélsior, Georgina 
Olson, p. web). 
Domingo 09 enero 2022 
De acuerdo con Eduardo Clark, director de gobierno digital de la ADIP, la gran cantidad de 
personas que se observan en las filas para hacerse pruebas de covid-19 en diferentes zonas de la 
ciudad se debe no sólo a que las personas presentan síntomas respiratorios, sino a que, a 
muchos, les están exigiendo pruebas negativas en el trabajo o la escuela.  
“Mucho de lo que estamos viendo hoy en los quioscos, en los Centros de Salud, que genera esta 
misma sensación de pánico en muchas personas es estas largas filas, pero cuando vas a los 
quioscos, cuando vas al Centro de Salud, ves que cerca de la mitad de las personas que están 
yendo son personas que van no porque tengan síntomas, no porque tengan sospecha, sino 
porque alguien les está pidiendo en su trabajo, tal vez inclusive en algunas actividades 
educativas, requerir estas pruebas; por eso es importante que sepamos que no es necesario ir en 
este sentido”, dijo en conferencia de prensa. Y destacó que la administración local ha estado 
conversando con las diferentes cámaras de comercio para informarles que “no necesitamos 
pruebas -de los trabajadores- en caso de que no tengamos síntomas”. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/covid-19-en-caso-de-sintomas-hay-que-aislarse-no-
hacerse-la-prueba/1492018 
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ONU: el agua como bien económico convierte a ciudadanos en clientes (La Jornada, 
Angelica Enciso, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
La privatización y comercialización del agua, al ser considerada un bien económico, convierte a 
los ciudadanos en clientes. Hay 2 mil 400 millones de personas sin agua en el planeta que son 
potenciales compradores del líquido y se hace más vulnerables a quienes ya lo son, señaló Pedro 
Arrojo, relator especial de la Organización de Naciones Unidas (ONU) sobre los derechos 
humanos de agua potable y saneamiento. Tan sólo en México, se estima que hay 41 millones de 
mexicanos sin acceso diario al líquido y 8.5 millones carecen de conexión. Los servicios de agua 
potable en el país son tan deficientes que orillan a la población a consumir 70 mil millones de 
pesos en agua embotellada de trasnacionales que gozan de un mercado cautivo, sostuvo por su 
parte Pedro Moctezuma, coordinador del Programa de Investigación para la Sustentabilidad de 
la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/10/politica/004n2pol 
 
Migrante, una de cada 10 víctimas de secuestro (El Universal, Redacción, p. web). 
Domingo 09 enero 2022 
Una de cada 10 víctimas liberadas por secuestro en el país es un migrante que busca llegar a 
Estados Unidos a través de territorio mexicano. De julio de 2019 a noviembre de 2021, mil 720 
personas plagiadas fueron liberadas en acciones operativas de la Coordinación Nacional 
Antisecuestro (Conase), en conjunto con las unidades especializadas en combate al secuestro de 
los estados, de las cuales 156 eran migrantes originarios de Guatemala, Honduras y El Salvador. 
Según cifras de la Conase, encabezada por Marco Antonio Vargas, 436 bandas delictivas 
dedicadas a este delito de alto impacto han sido desarticuladas en el periodo mencionado, con 
3 mil 900 plagiarios detenidos. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/migrante-una-de-cada-10-victimas-de-secuestro 
 
Aumentan 50% decesos por persecuciones fronterizas en EU (Reforma, Agencia, p. web). 
Domingo 09 enero 2022 
El año pasado se registró un incremento de un 50 por ciento en las muertes que ocurren en las 
persecuciones de la Patrulla Fronteriza, en comparación con la cifra de 2020. 
En 2020, hubo 14 muertes de este tipo, mientras que, en 2021, fueron 21, la último en Navidad, de 
acuerdo con la Unión Estadounidense de Libertades Civiles (ACLU, en inglés). El aumento 
renueva las preocupaciones sobre la rendición de cuentas de los agentes migratorios. 
De 2010 a 2019, las persecuciones de alta velocidad por parte de la Patrulla Fronteriza resultaron 
en un promedio de 3.5 muertes al año, según la ACLU. 
https://www.reforma.com/aumentan-50-decesos-por-persecuciones-fronterizas-en-
eu/ar2328117?v=2 
 
Definen las reglas a impuesto global (Reforma, Mario López, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
El impuesto mínimo global de 15 por ciento que pactaron 139 países de la OCDE y G20, entre ellos 
México, será a una tasa efectiva sobre ingresos anuales iguales o superiores a 750 millones de 
euros (unos 850 millones de dólares al tipo de cambio actual).  
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Para calcular los ingresos se tomarán en cuenta los estados financieros consolidados de los 
últimos dos a cuatro años previos a la aplicación del impuesto global, de acuerdo con las reglas 
de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), afirmó Juan Carlos 
Pérez Peña, asesor de Planeaciones Fiscales Agresivas del organismo. 
"El impuesto será a tasa efectiva y se aplicará no sólo a las empresas tecnológicas, sino a todas 
las que tengan ingresos consolidados anuales por 750 millones de euros o más. 
https://www.reforma.com/definen-las-reglas-a-impuesto-global/ar2328178?v=7 
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Trascendidos 
 
 
Ocultan datos de contagios de Covid en personal médico (El Universal, Bajo Reserva, Columna 
de Opinión, p web). 
Lunes 10 enero 2022 
Desde el inicio de la pandemia México ha reportado un porcentaje elevado de contagios y 
defunciones en el personal sanitario. Incluso, en 2021, poco después de la segunda ola del virus, 
se dio a conocer que nuestro país lideraba la lista de países con más muertes por coronavirus en 
el sector de profesionales de la salud y, en ese contexto, la Secretaría de Salud comenzó a emitir 
informes periódicos sobre el impacto de Covid en este grupo. Sin embargo, desde hace dos 
meses la dependencia a cargo del secretario Jorge Alcocer no actualiza esta información, el 
último reporte publicado es del 29 de octubre de 2021. Ante el acelerado repunte de contagios, 
nos dicen, la Secretaría no sabe, o no quiere decir públicamente, con cuánto personal médico 
cuenta para hacerle frente a esta cuarta ola. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/ocultan-datos-de-contagios-
de-covid-en-personal-medico 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
BIEN lo ha dicho AMLO que el oficio político requiere definiciones. Y su gobierno se ha definido 
claramente en favor de regímenes autoritarios y violadores de derechos humanos. De hecho, hoy 
México iba a ser uno de los "países hermanos" que convalidarían la enésima toma de posesión 
de Daniel Ortega en Nicaragua. 
SIN EMBARGO, de última hora, anoche el canciller Marcelo Ebrard metió reversa al asunto y la 
SRE salió con que no se tenía contemplado enviar delegación alguna a Managua. De esa forma 
desactivó las críticas que se multiplicaban por el hecho de que México se uniera al selecto club 
de países que aplaudirán a Ortega, como Corea del Norte, Siria y Cuba. 
MENOS MAL que al menos en este caso hubo una corrección. El punto es ver si se trata de una 
mera respuesta a la presión o un auténtico viraje en la política exterior. Porque al viejo estilo de 
la dictadura perfecta del priismo, la 4T invoca el principio de no intervención, para cerrar los ojos 
y convalidar lo que pasa en países que considera aliados. A España, por ejemplo, se le exigen 
disculpas por lo que pasó hace 500 años, pero al régimen cubano no se le incomoda por reprimir 
manifestantes. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-10/op219151 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
Que en oficinas federales la pregunta recurrente es si en la investigación que tiene abierta la 
FGR, a cargo de Alejandro Gertz, por el tráfico ilegal de armas desde Estados Unidos a partir del 
operativo Rápido y furioso alcanzará a ex funcionarios de la PGR, pues solo es cosa de recordar 
que algunos funcionarios y mandos de la extinta dependencia aseguraron en su momento que 
no tuvieron conocimiento del caso y otros más juraron que nunca hubieran permitido el ingreso 
de ese armamento, que terminó en manos de cárteles y se tradujo en víctimas mortales. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1247 
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COLUMNAS 
 
 
Manipular precios (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
"Aun si el gobierno tiene más 
conocimiento que cualquiera en la 
sociedad, no tiene más conocimiento 
que todos en la sociedad". 
Thomas Sowell 
El presidente López Obrador se ha comprometido a no subir el precio de los combustibles o la 
electricidad por arriba de la inflación. El miércoles pasado, incluso, puso a su iracunda 
presentadora de Quién es Quién en las Mentiras a afirmar que es falso que se haya dado un 
"gasolinazo". La verdad es que la gasolina Magna subió 13 por ciento en 2021 y la Premium 20.8 
por ciento (Reforma). Todos los energéticos aumentaron 11.5 por ciento en 2021 contra 7.36 de la 
inflación general (Inegi). Pero ese no es el tema. Fijar un monto máximo de aumento en cualquier 
producto revela una peligrosa ignorancia sobre el papel de los precios en la economía. 
https://www.reforma.com/manipular-precios-2022-01-10/op219153 
 
Injusta y doble vara presidencial (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto al a Razón, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
Más antigua en Babilonia que en el derecho romano (de hace más de 2 mil 400 años), la 
presunción de inocencia rezaba en el Código Justiniano: “Que todos los acusadores entiendan 
que sus cargos no serán preferidos a menos que puedan ser probados por testigos probos, 
documentos concluyentes o evidencias circunstanciales que equivalgan a pruebas indubitadas 
y claras como el día”. 
Andrew Stumer, en La presunción de inocencia (editorial Marcial Pons, 2018) rescata el relato del 
historiador Amiano Marcelino (330 a 391 dC) de un juicio ante el emperador Juliano: el acusado 
se defendió negando su culpabilidad y el acusador preguntó: “¿Podrá alguien ser encontrado 
culpable, oh poderoso César, si negar los cargos es suficiente para la absolución?”, a lo que el 
emperador contestó con esta ironía: “¿Podrá alguien considerarse inocente si es suficiente 
haberlo acusado para condenarlo…?”. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/injusta-y-doble-vara-
presidencial 
 
¿La segunda de Anaya? (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
MÁS LE VALE al Presidente que la investigación contra Ricardo Anaya sea lo suficientemente 
contundente. No se le vaya a escabullir como lo hizo en el sexenio pasado, cuando Enrique Peña 
Nieto declaró al panista una guerra de misiles que acabó dejando en ridículo a la pasada 
administración.  
Basta con recordar la andanada que el exmandatario organizó para intentar descarrilar las 
aspiraciones presidenciales de Ricardo Anaya, a tal grado que acabó opacando la campaña de 
su delfín, José Antonio Meade, frenó la posibilidad de crear un contrapeso a Andrés Manuel López 
Obrador y abrió la vía libre para que el tabasqueño llegara cómodamente a Palacio Nacional. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/10/la-segunda-de-anaya/ 
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El mamut blanco de Santa Lucía (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente 
Personal, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
El 21 de marzo se inaugurará el nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, la megaobra con 
la cual el presidente Andrés Manuel López Obrador sepultará el sueño de Texcoco. La obra militar 
está terminada en un 85%, por lo que la primera fase de la construcción podrá ser entregada en 
tiempo y forma. Pero será lo único, porque Santa Lucía, el asiento de la base aérea que le sirvió 
de placenta, carece de vías de acceso funcionales para que pueda operar con la normalidad que 
requiere un aeropuerto de esa escala. A finales del año pasado, la conectividad terrestre de ese 
aeropuerto apenas rebasaba el 40%, y sólo se refería a la modernización y ampliación de carriles 
en la autopista México-Pachuca, el acceso principal al aeropuerto por Tonatitla, cerca de Ojo de 
Agua, donde se encuentra la caseta de cobro, un viaducto elevado y el entronque con la 
carretera. Del resto de las obras no se sabe nada. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/10/el-mamut-blanco-
de-santa-lucia/ 
 
¿Por qué AMLO ve al INE como una amenaza? (El Financiero, Enrique Quintana, Columna 
Coordenadas, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
Ahora resulta que, de acuerdo con lo señalado por el presidente López Obrador, el gobierno 
federal le presentará al Instituto Nacional Electoral (INE) un proyecto de reducción de su 
presupuesto para que pueda realizarse la consulta popular por la revocación de mandato, sin 
que tengan que entregársele más recursos. 
AMLO precisó que, aunque ese proyecto no sea obligatorio para el INE, quiere hacerlo público 
para mostrar las “extravagancias” que tiene el gasto del Instituto. 
Más allá de lo que pase con el asunto específico de la consulta por la revocación, es claro que este 
contraste va a ser uno más de los capítulos de la ofensiva de AMLO en contra del INE, del intento 
de desacreditar a esta institución. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/10/por-que-amlo-ve-al-ine-
como-una-amenaza/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Productores agrarios deberán dejar de usar el glifosato (Pulso Diario de San Luis, Carmen 
Hernández, p. web). 
Domingo 09 enero 2022 
San Luis Potosí, Rioverde. - La Procuraduría Agraria trabajará con los comisariados ejidales de 
los 11 núcleos agrarios, para concientizarlos sobre la importancia de dejar de utilizar el glifosato. 
Explicó Javier Gallegos Oliva que por decreto presidencial de fecha 31 de diciembre del 2020, se 
ordenó la sustitución gradual del herbicida, para que, al 31 de enero del 2024, los campesinos 
dejen de utilizarlo. Indicó que, a partir de este mes, se estarán realizando por parte de los 
visitadores agrarios reuniones con los comisariados ejidales de los 11 núcleos agrarios. 
https://pulsoslp.com.mx/estado/productores-agrarios-deberan-dejar-de-usar-el-
glifosato/1423288 
 
Continúa atención en Procuraduría Agraria (Zona Media, Alma Gámez, p. web). 
Domingo 09 enero 2022 
San Luis Potosí. - La Procuraduría Agraria continúa con atención presencial en las oficinas 
únicamente a la persona interesada o bien por citas, las cuales pueden apartar vía telefónica. 
El jefe de residencia de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva detalló que los lunes un 
visitador y un abogado agrario atienden a ejidos de San Ciro de Acosta, Ciudad Fernández y 
Rioverde; martes y miércoles, juicios agrarios; jueves a localidades de Cerritos y los viernes, los 
dos últimos municipios mencionados al principio, los cuales corresponden a esta zona 
conurbada. 
https://www.diariozm.com/informaciongeneral/-continua-atencion-en--procuraduria-agraria--
/68348 
 
A consulta construcción de libramiento a Ixmiquilpan (La Jornada Hidalgo, Miriam Avilés, p. 
web). 
Domingo 09 enero 2022 
Hidalgo. - Habrá consulta para que los pobladores de comunidades determinen si aprueban o 
no la construcción del libramiento a Ixmiquilpan, informó Andrés Velázquez Vázquez, 
representante de la Procuraduría Agraria en Hidalgo.   En entrevista, el funcionario federal 
destacó que tras la petición de la población por conocer el proyecto y ser considerados para la 
toma de decisiones, se llevará a cabo la consulta en los próximos meses.   
De la misma manera, explicó que a las comunidades por donde se proyecta que atravesará la 
vialidad se le llamará a la consulta, pues será un gran detonante para la zona de los balnearios y 
quienes atraviesan la entidad con dirección a Querétaro. 
https://lajornadahidalgo.com/a-consulta-construccion-de-libramiento-a-ixmiquilpan/ 
 
Confirman salida de una magistrada, clave en sonado caso en Mérida (Diario de Yucatán, 
Ángel Noh Estrada, p. web). 
Sábado 08 enero 2022 
Yucatán, Mérida. - La magistrada Lilia Isabel Ochoa Muñoz, quien exhibió públicamente la 
operación de una mafia agraria en Yucatán, tuvo ayer su último día de trabajo al frente del 
Tribunal Unitario Agrario del Distrito 34, con sede en Mérida: en los próximos días despachará en 
el Tribunal del Distrito 2, en Mexicali.  
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“Me voy con la frente en alto y con la satisfacción del deber cumplido”, manifestó la funcionaria 
en breve plática con uno de nuestros reporteros, a unas horas de presidir su última actividad 
oficial en Yucatán. 
Insólita resolución 
Previamente, en marzo de 2021, dictó insólito acuerdo en el cual exhibió una serie de 
irregularidades cometidas por los ejidatarios de Chuburná en complicidad con personal de la 
Procuraduría Agraria y del propio Tribunal. En el texto se indicó que Rebeca Buenfil Méndez, 
asesora legal de los ejidatarios, fue funcionaria de la Procuraduría y tuvo acceso a información 
privilegiada que luego usó para sus fines y los de sus clientes. 
https://www.yucatan.com.mx/merida/confirman-salida-magistrada-lilia-isabel-ochoa-munoz-
mafia-inmoviliaria 
 
DENUNCIAN PRESUNTO DESVÍO DE RECURSOS EN EJIDO DE HALACHÓ (Yucatán Ahora, 
Redacción, p. web). 
Sábado 08 enero 2022 
Yucatán, Halachó. - Presentan una denuncia penal en contra del ex comisario ejidal de Halachó, 
ante la Fiscalía General de la República (FGR), por posibles actos de corrupción en la venta de 
terrenos pertenecientes a los campesinos del ejido de Halachó.  
Fernando May Sosa, representante de este grupo, informó que la denuncia es debido a la 
corrupción que se está viviendo en el sitio, situación que, según dijo, involucra a instancias 
federales. “Primero porque la Procuraduría Agraria está en contubernio con el excomisario, que 
no ha querido entregar los bienes muebles e inmuebles, como es la llave de la casa ejidal”, 
explicó. “Ya tiene más de un mes de que se hizo el cambio de directiva, ante este caso de 
corrupción, sin que haya una entrega-recepción formal”, refirió. 
https://yucatanahora.mx/denuncian-presunto-desvio-de-recursos-en-ejido-de-halacho/ 
Información relacionada: 
 

- Denuncian presunto fraude de venta de tierras en Halachó (Reporteros Hoy, 
Redacción, p. web). 

Viernes 07 enero 2022 
Yucatán, Halachó. - Ejidatarios de Halachó presentaron una denuncia penal en contra del 
excomisario ejidal por posibles actos de corrupción en la venta de terrenos pertenecientes a los 
campesinos Fernando May Sosa, representante de este grupo, la querella se genera debido a la 
corrupción que se está viviendo en el sitio, situación que involucra a instancias federales. 
«Primero porque la Procuraduría Agraria está en contubernio con el excomisario, que no ha 
querido entregar los bienes muebles e inmuebles, como es la llave de la casa ejidal», explicó. 
https://reporteroshoy.mx/noticias/denuncian-presunto-fraude-de-venta-de-tierras-en-halacho/ 
 
Desinterés en una elección (Diario de Yucatán, Agencia, p. web). 
Sábado 08 enero 2022 
Yucatán, Izamal. - La mañana de ayer viernes, en el local del comisariado ejidal, se llevó al cabo la 
primera convocatoria ejidal para elegir a las nuevas autoridades del sector.  
En el proceso hay desinterés ya que, para poderse realizar se requería la presencia del 50% más 
uno de un universo de 2,409 ejidatarios inscritos en el padrón ejidal, pero la asamblea se 
suspendió por falta de quórum. 
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Solo “Tony” Canché 
En el local ejidal solo se presentó el aspirante José Elías Canché Pisté, conocido como “Tony” 
Canché, quien representa la planilla de color verde; las otras que hasta ahora han expresado su 
interés a participar son la roja, representada por el excomisario ejidal Jorge Lugo Santa María; la 
azul y amarilla están representadas por Juan Chuc Moreno y Fabio Ku Brito, respectivamente. 
Este lunes 10 están citados los aspirantes en el local de la Procuraduría Agraria en la ciudad de 
Mérida a las 11 de la mañana. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/desinteres-en-una-eleccion 
 
Problemas en la organización ejidal (El Vigía, Reynaldo Magaña, Columna Foro Agrario México, p. 
web). 
Sábado 08 enero 2022 
En la primera parte de este análisis se expuso la problemática de la organización ejidal, 
particularmente lo complicado del manejo y acuerdos de las asambleas ejidales, que, por la falta 
de unidad y dirección en los propósitos, se impide el desarrollo productivo, colectivo e individual. 
Dos acepciones se refieren a la asamblea ejidal, una es la determinación legal como órgano 
máximo de autoridad del ejido, atento al contenido del artículo 22 de la ley agraria y la otra en el 
sentido propiamente de reunión de ejidatarios para la deliberación de los asuntos inherentes a 
las tierras ejidales y a los ejidatarios, las que se celebran cada dos o tres meses normalmente, 
aunque pueden celebrarse válidamente una cada seis meses, dependiendo de la costumbre, 
pero no más de ese lapso, so pena de incurrir en una violación legal. 
Desafortunadamente, muchos ejidos, más bien, muchos ejidatarios utilizan las asambleas 
ejidales para exponer sus conflictos personales y lo grave es que, en ocasiones, la asamblea 
accede a discutir estas cuestiones totalmente fuera de su competencia, convirtiéndose la 
reunión ejidal en un “circo” y lastre que impide atender los asuntos verdaderamente 
importantes. Cuando las tierras han sido asignadas en parcelas, la asamblea nada tiene que ver 
ya con esas tierras; la ley dice que ni el Comisariado, ni la asamblea podrán disponer 
absolutamente nada de las tierras parceladas, salvo previo consentimiento del titular de esos 
derechos, esto es, el ejidatario o posesionario legal al que se le hubiere asignado una parcela. 
Luego entonces, si se dan discusiones respecto de parcelas, estos alegatos están fuera de lugar, 
en tal caso se debe acudir a la Procuraduría Agraria o al Tribunal Agrario correspondiente para 
dirimirlos. 
https://www.elvigia.net/columnas/2022/1/8/problemas-en-la-organizacion-ejidal-segunda-
parte-de-dos-384606.html 
Primera parte:  
https://www.elvigia.net/columnas/2021/12/18/problemas-en-la-organizacion-ejidal-primera-
parte-de-dos-383516.html 
 
Ejidatarios preparan denuncia penal contra su dirigente y contra el IEZ (La Unión de 
Morelos, Evaristo Torres, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
Morelos, Jojutla. - Ejidatarios de Tlaquiltenango preparan una denuncia penal en contra del 
presidente del comisariado de ese lugar y del Ingenio Emiliano Zapata (IEZ) de Zacatepec por 
presunto fraude, ya que les descontaron dos millones de pesos para construir obras de 
infraestructura en el ejido, pero sin su consentimiento. En conferencia de prensa, el ejidatario y 
productor cañero Alí Villalba Díaz, representante de los afectados, refirió que más de 700 
productores cañeros y ejidatarios de Tlaquiltenango sufrieron el recorte de 96.4 pesos por tarea 
de caña cultivada, en el último pago que les hizo el IEZ (por ajuste del precio de la caña) en 
noviembre del año pasado.  
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Villalba Díaz aseguró que el 14 de diciembre se entrevistaron con el gerente de la fábrica, Alfredo 
Salazar Ortiz, para solicitarle la devolución del dinero a cada uno de los productores, y aunque el 
gerente platicó con ellos y admitió que tenían razón, e incluso “de caballeros” se comprometió a 
devolver el dinero a la brevedad, a la fecha no han recibido nada. 
Ante tal situación, dijo que ya acudieron a la Procuraduría Agraria y están recibiendo la 
asistencia para presentar la denuncia correspondiente. “Nos van a elaborar la denuncia agraria y 
de ahí pasaremos al Ministerio Público”, dijo. Este viernes podrían recibir el documento. 
https://launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/197301-ejidatarios-preparan-denuncia-penal-
contra-su-dirigente-y-contra-el-iez.html 
 
Inauguran nueva sede del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 36, con sede en la 
capital de Michoacán (Tribunal Agrario, Redacción, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Michoacán, Morelia. - El día de hoy jueves 6 de enero de 2022, la Lic. Maribel Concepción Méndez 
de Lara, Magistrada Presidenta del Tribunal Superior Agrario, inauguró las nuevas instalaciones 
del Tribunal Unitario Agrario Distrito 36, en compañía del Magistrado Titular el Dr. Rafael Gómez 
Medina. La Magistrada Méndez de Lara señaló que hace 30 años, por disposición del orden 
constitucional, se crearon los tribunales agrarios y con ello la reforma al artículo 27 constitucional, 
que dio fin al reparto agrario, permitiendo que en Michoacán restituyeran comunidades creando 
más de 1,800 ejidos, que representan más del 5% a nivel nacional. 
La Magistrada en el evento de inauguración comentó: “Cumplir 30 años de la impartición de 
justicia en esta reforma tan importante que creó a los Tribunales Agrarios; a la Procuraduría 
Agraria, aquí representada por la licenciada Martha Ortiz, también reconoció algo muy 
importante: el derecho de propiedad colectivo del ejido y la comunidad a través de sus 
asambleas con capacidad para decidir de manera informada el destino y la delimitación de sus 
tierras y también para lograr nuevas formas de producción y aprovechamiento del campo.” 
A propósito de conmemoración de 30 años de los Tribunales Agrarios, se reiteró el compromiso 
de concluir los asuntos instaurados en 2019 y años anteriores a más tardar el 8 de julio de 2022, 
respetando el debido proceso. 
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=7184 
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Sector Agrario 
 
 
Tren Maya se integra al programa Promoción de la Cultura de Paz y la 
Reconstrucción del Tejido Social de la Secretaría de Gobernación (Gob.mx, Secretaría de 
Gobernación, Comunicado No. 002/2022, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
La Secretaría de Gobernación, a través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, 
Participación Social y Asuntos Religiosos, y el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
acordaron integrar a 13 municipios en la ruta del Tren Maya en el programa Promoción de la 
Cultura de Paz y la Reconstrucción del Tejido Social, para reforzar los acuerdos del proceso de la 
consulta indígena del proyecto. De esta manera, se busca garantizar un estado de bienestar y 
seguridad en las comunidades que forman parte del plan de desarrollo. 
https://www.gob.mx/segob/prensa/tren-maya-se-integra-al-programa-promocion-de-la-
cultura-de-paz-y-la-reconstruccion-del-tejido-social-de-la-secretaria-de-gobernacion-291988 
Información relacionada:  
 

- Tren Maya se integra al programa Promoción de la Cultura de Paz y la 
Reconstrucción del Tejido Social de la Secretaría de Gobernación (Gob.mx, Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado No. 002/2022, p. web). 

Viernes 07 enero 2022 
La Secretaría de Gobernación, a través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, 
Participación Social y Asuntos Religiosos, y el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
acordaron integrar a 13 municipios en la ruta del Tren Maya en el programa Promoción de la 
Cultura de Paz y la Reconstrucción del Tejido Social, para reforzar los acuerdos del proceso de la 
consulta indígena del proyecto. De esta manera, se busca garantizar un estado de bienestar y 
seguridad en las comunidades que forman parte del plan de desarrollo. 
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-se-integra-al-programa-promocion-de-la-
cultura-de-paz-y-la-reconstruccion-del-tejido-social-de-la-secretaria-de-gobernacion 
 
En menos de dos años, la Sedena construirá 3 fases del Tren Maya (La Jornada, Eduardo 
Murillo, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
En menos de dos años, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) cumplirá la meta de 
construir los tres tramos finales del circuito del Tren Maya, una vez que se rediseñó el trayecto, 
debido a que se descubrió una zona de terreno inestable que obligó a cambiar la ruta, afirmó el 
jefe del centro coordinador de este proyecto, Raúl Manzano Vélez. 
En entrevista con La Jornada, el ingeniero militar explicó que el Ejército es el responsable de 
construir los tramos 5 Norte del sur de Cancún a Playa del Carmen, 6 de Tulum a Bacalar y 7 de 
Bacalar a Escárcega, Campeche.  
Estos tramos corren paralelos a la Riviera Maya, su rediseño se anunció la semana pasada por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, y obedeció a que, durante la perforación para levantar 
los pilares sobre los que irían las vías elevadas, se descubrieron cavernas en el subsuelo. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/10/politica/004n1pol 
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Detallan agenda de la reunión de embajadores y cónsules (Excélsior, Enrique Sánchez, p web). 
Domingo 09 enero 2022 
Luego de que en 2020 y 2021, las condiciones por la pandemia de covid-19 obligaran a llevar a 
cabo la Reunión de Embajadores y Cónsules, de forma virtual, este año más de 250 diplomáticos 
y funcionarios mexicanos estarán presentes en la sede de la Cancillería, donde a lo largo de una 
semana analizarán el panorama mundial, las acciones de política exterior que se desarrollarán 
en el año que inició, así como los retos para la diplomacia mexicana en el contexto de la crisis 
sanitaria, hoy protagonizada por la presencia de la variante Ómicron. 
La XXXIII Reunión de Embajadores y Cónsules que, será inaugurada este lunes por el secretario 
de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard y el martes se trasladará a Palacio Nacional para un 
encuentro con el presidente Andrés Manuel López Obrador, se encuentra dividida en cinco ejes: 
Agenda Nacional de México en Transformación; Diplomacia de Promoción; Principios y Acción 
Diplomática; Agenda Regional, así como Pasado y Futuro de México. 
También, en la jornada de este lunes estarán presentes el secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O. ofreciendo un panorama económico para este 2022, el secretario de Salud, Jorge 
Alcocer, quien hablará sobre la pandemia y los representantes del sector energético (SENER, CFE 
y Pemex); Función Pública, SEMARNAT y SEDATU. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/detallan-agenda-de-la-reunion-de-embajadores-y-
consules/1492016 
 
Campesinas mantienen plantón, ante negativa de solución por conflicto agrario (La 
Prensa, Patricia Carrasco, p. web). 
Domingo 09 enero 2022 
Ciudad de México. - A consecuencia del desinterés, omisión y negligencia del Secretario de 
Sedatu, Román Meyer, al no solucionar conflictos agrarios y actos de terrorismo impuestos por 
el gobernador en Tabasco, Carlos Manuel Merino con su grupo de choque “Los Colombianos”, 
este lunes 10 de enero, 80 familias campesinas podrían ser desalojadas de un predio que tienen 
en posesión por más de 20 años en el municipio de Huimanguillo, por lo que “hacemos 
responsable al Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, de cualquier desgracia o 
pérdida de vida de algún campesino”. Ello lo advirtió Álvaro López Ríos, Secretario General de la 
Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, al detallar que el predio que ocupan 80 familias tiene 
una superficie de 250 hectáreas y lo utilizan para la producción de granos básicos y crianza de 
ganado. 
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/campesinas-mantienen-planton-ante-negativa-de-
solucion-por-conflicto-agrario-7708441.html 
 
Priorizará presidencia construcción del Tren Maya (Excélsior, Arturo Paramo, p. web). 
Domingo 09 enero 2022 
La complejidad de la construcción del Tren Maya requerirá que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador visite al menos una docena de ocasiones los frentes de trabajo de esa obra, 
anunció el propio titular del Ejecutivo. López Obrador realizará a lo largo de este año visitas al 
sureste cada último fin de semana de cada mes para sobrevolar los diversos tramos del Tren 
Maya. "Vamos a fin de mes a la supervisión al Tren Maya, como lo estamos haciendo. Voy a ir 
todos los fines de mes a los tramos del Tren Maya, porque son cinco tramos y ya van a empezar 
a trabajar el tramo 6 y el 7”, expresó.  
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/detallan-agenda-de-la-reunion-de-embajadores-y-consules/1492016
https://www.excelsior.com.mx/nacional/detallan-agenda-de-la-reunion-de-embajadores-y-consules/1492016
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/campesinas-mantienen-planton-ante-negativa-de-solucion-por-conflicto-agrario-7708441.html
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/campesinas-mantienen-planton-ante-negativa-de-solucion-por-conflicto-agrario-7708441.html


 

 

 

 
 
"Se va a inaugurar el aeropuerto 'Felipe Ángeles' el 21 (de marzo) y a finales de marzo, terminando 
el aeropuerto, se van los ingenieros militares a trabajar el tramo 6 y 7 del Tren Maya", puntualizó 
el titular del Ejecutivo. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/priorizara-presidencia-construccion-del-tren-
maya/1491894 
 
Grupos criminales despojan tierras de cultivos a labriegos purépechas (La Jornada, 
Ernesto Martínez Elorriaga, p. web). 
Domingo 09 enero 2022 
Michoacán, Morelia. - La delincuencia organizada y particulares han arrebatado miles de 
hectáreas de cultivos a indígenas purépechas, aseguraron autoridades comunales. Hay temor 
de los campesinos de denunciar el despojo ante las autoridades agrarias, porque pone en riesgo 
su integridad y la de sus familias, declaró a medios locales el ex titular del Tribunal Agrario del 
distrito Morelia, Agustín Hernández González. El pasado 8 de diciembre, el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural estatal, Cuauhtémoc Ramírez Romero, señaló que en Aguililla los 
campesinos no han podido sembrar 500 hectáreas de jitomate por la presencia del crimen 
organizado que ha bloqueado la carretera y brechas sacacosechas. Mientras los vecinos han 
denunciado despojos. En la temporada pasada, la presencia del crimen organizado en 
Tepalcatepec impidió a los productores de arroz, caña, limón y maíz cosechar unas 700 
hectáreas. Lo mismo ha ocurrido en parte de Chinicuila, Coalcomán y Buenavista, donde cientos 
de familias han sido desplazadas. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/09/estados/grupos-criminales-despojan-tierras-de-
cultivos-a-labriegos-purepechas/ 
Información relacionada: 
 

- Michoacán: Campesinos denuncian masivo despojo de tierra por el crimen 
organizado (La Jornada, Ernesto Martínez Elorriaga, p. web). 

Sábado 08 enero 2022 
Michoacán, Morelia. - Miles de hectáreas de cultivo han sido arrebatadas por la delincuencia 
organizada y por particulares, aseguraron autoridades comunales de diferentes regiones 
purépechas. En tanto, el ex titular del Tribunal Agrario del distrito Morelia, Agustín Hernández 
González declaró a medios locales que hay temor de los campesinos de denunciar el despojo 
ante las autoridades agrarias, por temor a poner en riesgo su integridad y la de sus familias. 
“No tenemos un registro del número de despojos, aunque ha sido público y notorio, como el caso 
de Aguililla, donde la presencia del crimen organizado es permanente”, apuntó Hernández 
González. El pasado 8 de diciembre, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural estatal, 
Cuauhtémoc Ramírez Romero, señaló que en Aguililla los campesinos no pudieron sembrar 
cerca de 500 hectáreas de jitomate por la presencia del crimen organizado que ha bloqueado la 
carretera y brechas saca-cosechas. Mientras que los vecinos han denunciado despojos. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/08/estados/miedo-en-comunidades-purepecha-
ante-robo-de-tierras-y-crimen-organizado/ 
 

- Suman 3 mil desplazados en Tepalcatepec por la violencia (El Universal, Carlos Arrieta, 
p. web). 

Viernes 07 enero 2022 
Michoacán. - Martha Laura Mendoza Mendoza, alcaldesa de Tepalcatepec, Michoacán, dijo a las 
autoridades estatales que en su municipio ya no pueden más con el desplazamiento forzado de 
cientos de las familias, debido a la violencia.  

https://www.excelsior.com.mx/nacional/priorizara-presidencia-construccion-del-tren-maya/1491894
https://www.excelsior.com.mx/nacional/priorizara-presidencia-construccion-del-tren-maya/1491894
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/09/estados/grupos-criminales-despojan-tierras-de-cultivos-a-labriegos-purepechas/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/09/estados/grupos-criminales-despojan-tierras-de-cultivos-a-labriegos-purepechas/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/08/estados/miedo-en-comunidades-purepecha-ante-robo-de-tierras-y-crimen-organizado/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/08/estados/miedo-en-comunidades-purepecha-ante-robo-de-tierras-y-crimen-organizado/


 

 

 

 
 
Durante la mesa estatal para la construcción de la paz llevada a cabo en la región de Apatzingán, 
informó que son cerca de tres mil habitantes los que tuvieron que abandonar sus hogares por el 
asedio criminal. “En el municipio de Tepalcatepec tenemos cuatro meses ya (desde su llegada al 
cargo) de inseguridad. Nadie voltea a vernos. Es mi prioridad”, expresó. La alcaldesa, señaló que 
todo lo que se habló en esa reunión a la que acudió el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y las 
instancias de seguridad y procuración de justicia, estaba “muy bonito; ojalá y se cumpla”. 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/suman-3-mil-desplazados-en-tepalcatepec-por-la-
violencia 
 
Para los desterrados por la violencia, ni solución duradera ni retorno seguro (Revista 
Proceso, Patricia Dávila, p. web). 
Domingo 09 enero 2022 
Ciudad de México. - No sabemos dónde están las personas que sufrieron episodios de 
desplazamiento forzado debido al crimen organizado! ¿Qué ha sido de ellos? Llevan décadas 
viviendo en esa situación y nadie les ofrece una solución duradera ni posibilidades de retorno 
seguro a sus hogares. No existe autoridad que les restituya sus derechos.” 
Así resume el problema Brenda Gabriela Pérez Vázquez, quien coordina el Área de 
Desplazamiento Interno Forzado de la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los 
Derechos Humanos (CMDPDH), único organismo en México que analiza la situación de casi 240 
mil personas afectadas por desplazamiento forzado a causa del crimen organizado, sin contar 
los desplazamientos provocados por cuestiones religiosas, políticas, sociales o territoriales. 
https://www.proceso.com.mx/reportajes/2022/1/9/para-los-desterrados-por-la-violencia-ni-
solucion-duradera-ni-retorno-seguro-278760.html 
 
Confianza vecinal en que prevalezca la justicia agraria (Diario de Yucatán, Redacción, p. web). 
Domingo 09 enero 2022 
Yucatán, Mérida. - Enterados de la salida de la magistrada Lilia Isabel Ochoa Muñoz del Tribunal 
Unitario Agrario (TUA) del Distrito 34, con sede en Mérida, vecinos de los fraccionamientos Vista 
Alegre y Del Arco manifestaron su confianza en que el relevo de la funcionaria continúe los 
criterios de objetividad, apegados a la ley, que aplicó su antecesora. “Confiamos en que el 
magistrado o la magistrada que venga a Yucatán emita en el mismo sentido todas las sentencias 
que faltan (en los juicios del ejido de Chuburná contra propietarios de casas en esas unidades)”, 
declaró Russell Santos Morales, uno de los representantes de los colonos.  
Recordó que la magistrada Ochoa Muñoz dictó fallo favorable a los vecinos en un primer paquete 
de 56 casos. El ejido de Chuburná interpuso 170 demandas, de tal forma que quedan pendientes 
de resolver más de 100. 
https://www.yucatan.com.mx/merida/confianza-vecinal-en-que-prevalezca-la-justicia-agraria 
 
Retoman obras de mejoramiento por Santa Lucía (Reforma, Jorge Ricardo, p. web). 
Sábado 08 enero 2022 
Estado de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) retomó las 
obras de mejoramiento urbano en el centro de San Miguel Xaltocan, Municipio de Nextlalpan, a 
un kilómetro y medio del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que habían sido 
detenidas desde octubre por falta de pago. El 26 de diciembre REFORMA constató el abandono 
de cimientos de jardineras, kioscos, fuentes, canchas deportivas, un museo comunitario y de un 
centro de salud y que en el lugar había apenas tres pobladores al cuidado de la herramienta, y 
que reclamaban el pago de 3 millones 307 mil 337 pesos por materiales y mano de obra por parte 
de la empresa Buma S.A. de C.V. Alejandro Sánchez García, uno de los trabajadores,  
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indicó que una nueva empresa, Darian S. A. de C. V, quien ya había sido contratada para las obras 
de la Sedatu en Zumpango, se ha hecho cargo de la obra en Xaltocan y que les ha pagado la 
mitad del adeudo. 
https://www.reforma.com/retoman-obras-de-mejoramiento-por-santa-lucia/ar2327775 
 
Resuelve gobierno de Evelyn Salgado conflicto agrario en La Montaña (Enfoque 
Informativo Guerrero, Redacción, p. web). 
Sábado 08 enero 2022 
Guerrero. - Con el fin de crear condiciones de convivencia y avanzar en la transformación de la 
vida política y económica de los municipios, y en cumplimiento a los acuerdos de la Mesa Estatal 
de Coordinación para la Construcción de Paz, la gobernadora Evelyn Salgado instruyó a la 
Secretaría de Gobierno atender de manera prioritaria el conflicto territorial entre los municipios 
de Alcozauca y Metlatónoc, en la región de la Montaña. El secretario general de Gobierno, Saúl 
López Sollano instaló una mesa de diálogo y conciliación con autoridades locales de las 
comunidades de San Miguel El Grande y Llanos de Tepehuaje, donde expusieron sus 
planteamientos acerca del conflicto territorial y las propuestas de solución para que prevalezca 
la paz entre estos municipios. 
https://www.enfoqueinformativo.mx/resuelve-gobierno-de-evelyn-salgado-conflicto-agrario-
en-la-montana/ 
Información relacionada: 
 

- Firman acuerdo de paz comunidades de Alcozauca y Metlatónoc (El Sol de 
Acapulco, Federico Sariñana, p. web). 

Viernes 07 enero 2022 
Guerrero, Tlapa. - Autoridades de las comunidades de San Miguel El Grande, en Alcozauca y 
Llanos de Tepehuaje en Metlatónoc, firmaron un acuerdo con la secretaria General de Gobierno 
donde se comprometen a preservar la paz, el respeto y no provocaciones ni agresiones durante 
y después del proceso del diálogo para la conciliación y la paz, entre ambos lugares. 
El secretario general de Gobierno, Saúl López Sollano encabezó la mesa de diálogo y conciliación 
con autoridades locales de las comunidades de ambas comunidades quienes expusieron sus 
planteamientos acerca del conflicto territorial y las propuestas de solución para que prevalezca 
la paz entre estos municipios. Al término, López Sollano dio lectura a la minuta de acuerdos 
generados que buscan preservar la paz, el respeto y no provocaciones ni agresiones durante y 
después del proceso del diálogo para la conciliación y la paz, entre ambas comunidades. 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/firman-acuerdo-de-paz-comunidades-de-
alcozauca-y-metlatonoc-7701215.html 
 
Anuncian 10 pueblos de Alacatlatzala que se declararán autónomos de Malinaltepec 
(El Sur Periódico de Guerrero, Zacarías Cervantes, p. web). 
Sábado 08 enero 2022 
Guerrero, Chilpancingo. - Diez pueblos que pertenecen al núcleo agrario de Alacatlatzala se 
declararán autónomos de Malinaltepec este domingo, y por primera vez los cinco comisarios y 
cinco delegados de las comunidades de este núcleo agrario no irán a la toma de protesta a la 
cabecera municipal, lo harán en asamblea general en Alacatlatzala. 
El comisariado de Bienes Comunales, Zenaido Cano Galindo informó por teléfono que a partir 
del domingo los 10 pueblos van a ejercer su autonomía, debido a que no reconocen al presidente 
municipal Acasio Flores Guerrero, del Partido Encuentro Social (PES), a quien responsabilizan de 
la violencia por el conflicto agrario entre Malinaltepec y Alacatlatzala. 
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Cano Galindo informó que el primer acto de autonomía será la toma de protesta de los nuevos 
comisarios y delegados municipales en Alacatlatzala, y no en la cabecera ni ante el presidente 
municipal. 
https://suracapulco.mx/impreso/1/anuncian-10-pueblos-de-alacatlatzala-que-se-declararan-
autonomos-de-malinaltepec/ 
 
Acuerdos sobre terrenos de Riviera Maya para Tren Maya cerrarán a finales de enero, 
prevén hoteleros (Milenio, Roberto Valadez, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
La Asociación de Hoteles de la Riviera Maya (AHRM) previó que sea este próximo 30 de enero 
cuando se tengan en su totalidad los acuerdos con el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) sobre la venta de terrenos que se utilizarán para el Tren Maya. 
En entrevista con MILENIO, el presidente de la AHRM, Antonio Chaves, dijo que este próximo 
lunes tendrán otra reunión con funcionarios de Fonatur para seguir con este proceso. 
Ante este escenario, Chaves mencionó que esperan tener un acuerdo preliminar el 15 de enero 
sobre la venta de sus terrenos al gobierno y sean usados para el proyecto ferroviario. 
https://www.milenio.com/negocios/acuerdos-terrenos-riviera-maya-tren-maya-enero-ahrm 
 
Operación del Tren Maya costará al erario 4 mil mdp anuales: Fonatur (El Financiero, Aldo 
Munguía, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
En los primeros tres a cinco años de operación del Tren Maya, el proyecto bandera de la 
administración de Andrés Manuel López Obrador, el erario tendrá que continuar pagando hasta 
4 mil millones de pesos anuales mientras la obra ferroviaria toma ritmo y comienza a generar 
rentabilidad, aseguró Rogelio Jiménez Pons, titular del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur). “La operación debe estar sobre los 3 mil o 4 mil millones de pesos anuales para este 
tipo de servicios del Tren Maya, esos recursos tienen que entrar de algún lado, ponle que sea en 
los tres a cinco años, al principio, principio no, pero entre los 5 años debemos empezar a tener 
rentabilidad en esos servicios”, detalló en entrevista para El Financiero. 
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/01/07/operacion-del-tren-maya-costara-
hasta-4-mil-mdp-anuales-al-erario-fonatur/ 
 
Aeropuerto de Tulum beneficiará a 600 ejidatarios de la Zona Maya de Q.Roo, 
aseguran (Por Esto Noticias, Justino Xiu Chan, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
Quintana Roo. - El Presidente del Comisariado Ejidal de Chunyaxché y Anexos, Jacinto Canul 
Pacheco, aseguró que hay importantes avances con el Gobierno Federal para la expropiación de 
mil 200 hectáreas, donde construirán el Aeropuerto Internacional de Tulum. 
Además, dijo que los trabajos para la terminal beneficiarían a 604 ejidatarios de ocho localidades 
que forman parte de este ejido. “Estamos en buen camino con el Gobierno Federal para la 
expropiación de por lo menos mil 200 hectáreas para la edificación de ese aeropuerto”, aseguró, 
aunque declinó dar el monto económico que les darán por sus tierras. 
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/1/7/aeropuerto-de-tulum-beneficiara-600-
ejidatarios-de-la-zona-maya-de-qroo-aseguran-308799.html 
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Presunto despojo de tierras, tolerado por federación: CNPA (Intolerancia, Samuel Vera, p. 
web). 
Viernes 07 enero 2022 
Las causantes de los problemas de emergencia socioambiental y de salud en las regiones 
serranas del estado de Puebla son generadas por la complicidad existente entre las empresas y 
los órdenes de gobierno federal y municipal, denuncian. El vocero de la Coordinadora Nacional 
Plan de Ayala Movimiento Nacional (CNPA-MN), Oswaldo Villegas Martínez, acusó que para que 
se pueda llevar a cabo el despojo del territorio, las empresas se valen del apoyo de la federación. 
Dijo que, el común denominador cuando se trata de despojar, tiene que ver con el 
comportamiento que tienen empresas y el gobierno federal, porque primero ofrecen "regalitos" 
a las comunidades para que acepten el megaproyecto. 
https://intoleranciadiario.com/articles/especiales/2022/01/07/989875-denunciacnpa-mn-
despojo-de-territorio-en-complicidad-de-empresas-y-autoridades.html 
 
Campeche podría contar con un Tren Ligero; ayudaría a desahogar el tráfico (Por Esto 
Noticias, David Vásquez, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
Campeche. - Campeche está en una lista de seis estados que contempla la creación de un Tren 
Ligero, de acuerdo con información del Presupuesto de Egresos 2022 de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). La dependencia solicitó para el 2023 un 
monto de 29 millones 919 mil 861 pesos con la finalidad de realizar los estudios de preinversión 
correspondientes en la Entidad. Según la información, plantean contar en Campeche con este 
proyecto en una extensión mayor a los 20 kilómetros, mismos que pretenden financiar con una 
partida del Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin). 
En primera instancia contemplaban que el Tren Maya pasara en el interior de San Francisco de 
Campeche, pero tras diversos amparos de los ciudadanos asentados sobre el derecho de vía, el 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) decidió sacar el proyecto de la ciudad capital. 
https://www.poresto.net/campeche/2022/1/7/campeche-podria-contar-con-un-tren-ligero-
ayudaria-desahogar-el-trafico-308813.html 
 
El amor a la tierra y la propiedad privada (La Jornada de Oriente, Víctor Hugo Cesar Ramírez, p. 
web). 
Jueves 06 enero 2022 
En julio del 2021 se expuso, ante el presidente López Obrador, un problema que es común a 
prácticamente todos los núcleos agrarios del país: los desarrolladores inmobiliarios, compañías 
mineras y grupos de la delincuencia organizada, están al acecho del territorio.  
El caso de la Sierra de San Miguelito en San Luis Potosí, es importante no sólo por la extensión 
del territorio en disputa sino porque ilustra una de las formas más comunes de despojo a 
campesinos. Identifico la raíz de este problema en la carencia de planes de desarrollo territorial 
integral y la falta de apoyo al sector agrario durante décadas, con lo que sobrevino la pobreza, 
que nunca llega sola, le acompañan la inseguridad, la enfermedad, la falta de educación, la 
dependencia alimentaria, la desesperanza y la pérdida de arraigo. Así, cuando el campesino 
empobreció, ante la falta de alternativas viables para su bienestar y el de su familia, tuvo que 
sobrevivir con lo que había a su disposición: migración, delincuencia organizada, narcotráfico y 
diversos trabajos mal pagados y sin garantías. 
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/amor-a-la-tierra-la-propiedad-privada/ 
 
 

https://intoleranciadiario.com/articles/especiales/2022/01/07/989875-denunciacnpa-mn-despojo-de-territorio-en-complicidad-de-empresas-y-autoridades.html
https://intoleranciadiario.com/articles/especiales/2022/01/07/989875-denunciacnpa-mn-despojo-de-territorio-en-complicidad-de-empresas-y-autoridades.html
https://www.poresto.net/campeche/2022/1/7/campeche-podria-contar-con-un-tren-ligero-ayudaria-desahogar-el-trafico-308813.html
https://www.poresto.net/campeche/2022/1/7/campeche-podria-contar-con-un-tren-ligero-ayudaria-desahogar-el-trafico-308813.html
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/amor-a-la-tierra-la-propiedad-privada/


 

 

 

 
 
Román Meyer Falcón asegura que un territorio no ordenado es un tema de seguridad 
nacional (El Heraldo de México, Redacción, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Román Meyer Falcón, secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), aseguró que 
un territorio no ordenado es un tema de seguridad nacional, por lo que el gobierno federal viene 
desarrollado obras para combatir el rezago social. En entrevista con Adriana Delgado para el 
programa Dedo en la Llaga, detalló que se debe entender la obra pública como una 
"responsabilidad del Estado, lo que se requiera en cualquier orden de gobierno, pero que 
garanticen que la inversión que se hace del sea de la mejor forma posible (escuela, puente, 
hospital), garantizando el objetivo central: el arraigo y la defensa de la población". 
Expresó que el gobierno federal ha trabajado en la creación de obras públicas que mejoren los 
espacios con mayores deficiencias, por lo que han impulsado proyectos regionales como el 
Aeropuerto Felipe Ángeles y el Tren Maya. 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/6/roman-meyer-falcon-asegura-que-un-
territorio-no-ordenado-es-un-tema-de-seguridad-nacional-367738.html 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Campesinos piden recursos acordes para el sector agrícola mexiquense (Milenio, 
Monserrat Mata, p. web). 
Viernes 07 enero 2022 
Estado de México, Toluca. - Ante el inicio de un nuevo ciclo agrícola, organizaciones campesinas 
reiteraron el llamado para que este 2022 se concreten presupuestos acordes a la importancia 
que tiene la entidad en la producción de alimentos, beneficiando a miles de familias dedicadas 
a estas labores. En el marco de la conmemoración del CVII Aniversario de la Promulgación de la 
Ley Agraria, por Venustiano Carranza, el sector campesino hizo un llamado para que en este 
nuevo ciclo agrícola los tres órdenes de gobierno trabajen en la reducción de las brechas y 
asimetrías que prevalecen en el campo, reconociendo la importancia del sector en la producción 
de alimentos. El presidente del Comité Ejecutivo del Congreso Agrario Permanente del Estado 
de México (CAPEM), Juan Carlos Velázquez Carbajal, indicó que esta conmemoración recuerda 
las principales demandas de la Revolución, como la restitución y dotación de la tierra a los 
pueblos y comunidades indígenas del país, la paz, el bienestar y el reconocimiento de los y las 
trabajadoras del campo. 
https://www.milenio.com/politica/campesinos-edomex-piden-recursos-acordes-sector-agricola 
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